

# Résonances

Pôle ressources ville et développement social Val d'Oise



39, rue des Bussys  
95600 Eaubonne  
01.34.05.17.17

poleressources.95@wanadoo.fr

## L'actu du PÔLE

< Journée thématique, 16 février, 9h-17h, Cergy >

### JOURNÉE DÉPARTEMENTALE DES CONSEILS CITOYENS #3

Pour la 3ème année consécutive, la Préfecture du Val d'Oise invite tous les Conseils citoyens du Val d'Oise, les professionnels en charge de leur accompagnement, ainsi que les élus en charge de la Politique de la ville dans les territoires, à une journée leur étant dédiée. Au programme de cette journée, animée par le Pôle ressources : une matinée qui sera consacrée au partage autour d'expériences de conseils citoyens du territoire ou d'ailleurs, et une après-midi qui prendra la forme d'un forum ouvert, où chacun pourra proposer un sujet à travailler collectivement, pour construire ensemble des pistes pour agir, se renouveler, renforcer la co-construction et peser sur la décision.

<https://poleressources95.org/actions/rencontre-territoriale-des-conseils-citoyens-du-val-doise-3/>



< Journée régionale, 20 février, 9h-30-16h30, Paris >

### POLITIQUE DE LA VILLE ET COHÉSION TERRITORIALE EN ÎLE-DE-FRANCE : QUELLES PERSPECTIVES ?

En 2017, à l'heure où les territoires initiaient l'évaluation de la mise en œuvre à mi-parcours des contrats de ville issus de la Loi Lamy, le gouvernement ouvrait une importante séquence de réflexion collective destinée à reprioriser les axes de déploiement de la Politique de la ville. En ce début d'année 2019, le Pacte de Dijon, fruit de cette réflexion qui a associé une large palette d'acteurs œuvrant à la réduction des inégalités sociales et territoriales, revêt alors une ambition particulière : guider la révision des contrats de ville dans un contexte francilien marqué tant par l'évolution récente et inachevée des cadres administratif et institutionnel, que par l'intensité de ses fractures sociale et territoriale. Répondant alors à leur mission d'accompagnement et de soutien aux acteurs dans les territoires, l'AdCF, France urbaine et les 4 centres de ressources Politique de la ville d'Île-de-France s'associent pour proposer une journée visant à partager un vaste état des lieux quant aux réalités franciliennes en matière de pilotage de la Politique de la ville : croiser les regards et ambitions des différents acteurs, spécifiquement sur les thématiques portées par le Pacte de Dijon ; faire émerger des leviers et méthodes - adaptables aux enjeux différenciés de chaque territoire - pour décliner les engagements réciproques du Pacte de Dijon.

<https://poleressources95.org/actions/politique-de-la-ville-et-cohesion-territoriale-en-ile-de-france-queelles-perspectives/>

### AUTRES RENDEZ-VOUS DU PÔLE

Évaluation à mi-parcours des contrats de ville, temps spécifique conseils citoyens, 19 janvier, 9h-12h, Gennevilliers,

- Groupe de travail des chefs de projets et chargés de mission politique de la ville, 29 janvier, 14h-16h30, Eaubonne,
- Formation animation participative, 18 février, 9h30-17h, Garges-lès-Gonesse,
- Atelier Intelligence collective, 24 février, 9h-12h30, Eaubonne.

### ACCUEIL DE DEUX VOLONTAIRES EN SERVICE CIVIQUE

Le Pôle ressources accueille Alexandre Lhommo et Samantha Middione pour une mission de 6 mois en appui aux conseils citoyens. L'association propose également 2 offres de stages à des étudiants de master 2, le premier comme chargé.e d'étude de la mise en œuvre des opérations relatives au N-PNRU, le second comme chargé.e d'étude de l'éco-système du développement économique dans le département des Yvelines.

[https://poleressources95.org/app/uploads/2018/12/2019.Offre\\_Stage-Master-1.pdf](https://poleressources95.org/app/uploads/2018/12/2019.Offre_Stage-Master-1.pdf)

< Publication >

### 4ÈME RAPPORT BIENNAL SUR L'ÉTAT DES QUARTIERS

Ce 4ème rapport, construit à partir de la parole des habitants, a été porté par la Fédération des Centres sociaux et socioculturels de France et l'association Question de ville. Il est le résultat d'une démarche qui vise, depuis 7 ans, à favoriser le dialogue entre habitants, professionnels et élus. Il est surtout une occasion de pouvoir bénéficier du regard et de l'expertise des habitants de ces quartiers, premiers concernés par la Politique de la ville.

[www.centres-sociaux.fr/files/2019/01/synth%C3%A8se-rapport-%C3%A9tat-des-quartiers.pdf](http://www.centres-sociaux.fr/files/2019/01/synth%C3%A8se-rapport-%C3%A9tat-des-quartiers.pdf)



# NATIONAL



## Inclusion

### LES LAURÉATS DE L'APPEL À PROJETS 100% INCLUSION SONT CONNUS

Le ministère du Travail a dévoilé l'identité des 6 lauréats du premier appel à projets « 100 % Inclusion », qui vise à promouvoir des projets innovants et à expérimenter de nouvelles approches en matière d'insertion de personnes vulnérables, en particulier ceux résidant dans les zones enclavées, comme les quartiers Politique de la ville ou les zones rurales. Les projets primés portent sur l'accompagnement de jeunes en travaillant la confiance en soi, la citoyenneté et la mise en situation professionnelle ; l'utilisation du sport comme levier pour développer des savoirs-être professionnels... Ces projets seront expérimentés pour trois ans.

<https://travail-emploi.gouv.fr/actualites/presse/communiqués-de-presse/article/presentation-des-1ers-laureats-de-l-appel-a-projets-100-inclusion-la-fabrique>

## Politique de la ville

### LES CONTRATS DE VILLE PROROGÉS JUSQU'EN 2022

Dans le cadre de la discussion du projet de loi de finances pour 2019, un amendement gouvernemental prévoyant de proroger de deux ans les contrats de ville en cours a été voté par les députés, offrant un calendrier permettant la mise en œuvre des orientations gouvernementales et la prise en compte des résultats des évaluations à mi-parcours des

contrats de ville. Une révision de ces derniers devrait intervenir en 2019 et une circulaire en définissant le cadre paraître. Cette évolution se basera également sur les engagements du pacte de cohésion urbaine et sociale (dit Pacte de Dijon), qui réaffirme, au niveau national, le partenariat qui lie l'État et le mouvement intercommunal.

## EN BREF

- L'**Observatoire National de la Politique de la Ville** publie des fiches en lien avec l'emploi, qui analysent les dernières données disponibles en termes de taux d'activité, d'emploi et de chômage, de situation des jeunes sur le marché du travail...

[www.onpv.fr/publications](http://www.onpv.fr/publications)

- **François-Antoine MARIANI** devient Commissaire général délégué à l'égalité des territoires, directeur de la Ville et de la Cohésion urbaine au CGET.

## Habitat / Logement

### UNE JOURNÉE SUR LES IMPACTS DU VOLET LOGEMENT DE LA LOI ELAN

Cette journée, organisée le 29 janvier à Dunkerque par le CNFPT, traitera de l'évolution législative récente de la loi ELAN, publiée le 23 novembre 2018, et invitera à bien discerner ses objectifs dans le cadre de la nouvelle stratégie Logement. Maîtriser les principaux dispositifs du projet de loi dans le domaine du logement social, mesurer son impact sur les collectivités territoriales ou identifier des points de vigilance qui permettent d'adapter le pilotage du logement au niveau local, feront partie de l'ordre du jour.

[www.cnfpt.fr/se-former/trouver-manifestation/rencontres-territoriales-lhabitat-du-logement/inset-dunkerque](http://www.cnfpt.fr/se-former/trouver-manifestation/rencontres-territoriales-lhabitat-du-logement/inset-dunkerque)

# VAL D'OISE



## Communauté d'Agglomération Roissy Pays de France

### UNE CHARTE DE L'ENTREPRENEURIAT POUR LES PORTEURS DE PROJET

Le 12 décembre dernier, 17 structures d'accompagnement à la création d'entreprise (Initiative 95, ADIE, Créative...) ont signé une charte de l'entrepreneuriat, aboutissement de plus d'un an de travail en faveur de la dynamisation de l'offre de service de création et de développement des entreprises du territoire. Celle-ci vise à apporter davantage de lisibilité aux offres de services et aux résultats des actions menées (75 à 80 % des personnes rencontrées lors des actions de sensibilisation ne connaissent aucune des structures d'accompagnement pour les porteurs de projets du territoire), à renforcer l'offre de service et à optimiser le réseau professionnel. Par ailleurs, un guide de l'entrepreneuriat sera mis en ligne dès 2019.

[www.roissypaysdefrance.fr/Travailler-Innover/Entrepreneuriat/Charte-de-l-entrepreneuriat/Roissy-Pays-de-France-et-ses-partenaires-s-engagent-en-signant-la-Charte-de-l-entrepreneuriat](http://www.roissypaysdefrance.fr/Travailler-Innover/Entrepreneuriat/Charte-de-l-entrepreneuriat/Roissy-Pays-de-France-et-ses-partenaires-s-engagent-en-signant-la-Charte-de-l-entrepreneuriat)

## Val d'Oise

### DES DONNÉES SUR LES CONSEILS LOCAUX DE SANTÉ MENTALE

Des cartes thématiques et données territorialisées sur les CLSM sont en ligne, dont l'Île-de-France et le Val d'Oise.

<https://cget->

[carto.github.io/clsm/CLSM\\_DEPARTEMENTS\\_2018\\_IDF\\_DEP.pdf](https://cget-carto.github.io/clsm/CLSM_DEPARTEMENTS_2018_IDF_DEP.pdf)

## Ermont

### LA PREMIÈRE MAISON DE SANTÉ PLURIPROFESSIONNELLE UNIVERSITAIRE - MSPU - CRÉÉE DANS LE VAL D'OISE

Une convention de label universitaire a été signée le 14 décembre dernier, entre l'Agence Régionale de Santé d'Île-de-France, l'Université Paris 13, et la MSP d'Ermont, faisant de celle-ci la première MSPU du département et de la région. Elle vise à attirer des étudiants et internes sur le territoire ainsi qu'à accompagner les acteurs de terrain dans la structuration progressive de la recherche et de l'enseignement dans le champ des soins primaires. Il s'agit ainsi, dans le cadre du projet régional de santé 2018-2022, de faire progresser la qualité des prises en charge. La labellisation universitaire des structures d'exercice collectif permet une reconnaissance institutionnelle du travail déjà engagé par certaines MSP ou Centres de Santé avec les universités dans la recherche et la formation. En outre, ce label assoit l'attractivité de la structure sur le territoire et consolide les liens entre la ville, l'hôpital et l'université. Le déploiement de celui-ci a d'ailleurs vocation à s'amplifier (une dizaine de structures signeront la convention dans les prochaines semaines).

Contact : [ars-idf-communication@ars.sante.fr](mailto:ars-idf-communication@ars.sante.fr)

# FICHE EXPÉRIENCE

TAVERNY

## ÊTRE MÈRE AUJOURD'HUI : UNE DÉMARCHE POUR VALORISER LA PLACE DES FEMMES AU SEIN DE LA CITÉ



LA VILLE DE TAVERNY MÈNE DEPUIS 2017 DIVERSES ACTIONS POUR VALORISER LA PLACE DES FEMMES ET PROMOUVOIR L'ÉGALITÉ FEMMES/HOMMES, NOTAMMENT DANS

LE CADRE DE LA POLITIQUE DE LA VILLE. ZOOM SUR LA DÉMARCHE ARTISTIQUE « ÊTRE MÈRE AUJOURD'HUI », MENÉE DE 2017 À 2018.

L'égalité entre les femmes et les hommes est un sujet prégnant, qui bénéficie à Taverny d'un portage politique fort. En 2017, la ville a soutenu plusieurs actions dédiées à cette question. Pour exemple, une sensibilisation aux stéréotypes de genre a été conduite auprès d'un public de niveau CM1- CM2, par le biais de la création d'un vidéo clip, avec, en amont, des temps de répétition pour la mise en scène et l'apprentissage des paroles, suivi du tournage, réalisé avec l'appui d'un professionnel. En accompagnement de cette vidéo, il leur a été proposé de réaliser des dessins sur l'égalité fille-garçon et les stéréotypes, permettant ainsi aux enfants de s'exprimer sur la façon de construire son identité sans préjugés, ou encore d'élargir leurs horizons en termes de choix professionnels.

### Un projet pour valoriser les femmes et soutenir leur engagement citoyen

En septembre 2017, à l'initiative d'un groupe de femmes de l'association Move@taverny, située dans le quartier prioritaire les Pins, un nouveau projet émerge, porté par le service Politique de la ville de la municipalité, et soutenu financièrement par le bailleur social Osica ainsi que la Caf du Val d'Oise sur l'aspect parentalité. En effet, ces femmes, qui se réunissent régulièrement pour des activités associatives autour de la pratique sportive et du bien-être, qui participent aux manifestations organisées sur le quartier, comme les fêtes de quartier avec le conseil citoyen, évoquent le souhait de faire partager leurs opinions, leurs difficultés et aspirations quant à leur rôle de mère et de femme. Elles parlent notamment des difficultés qu'elles rencontrent parfois en lien avec l'éducation de leurs enfants, de leur place en tant que femme au foyer, au sein du quartier... Elles veulent faire passer un message, convaincues que les mères

constituent un maillon essentiel de la vie de la cité, en termes de lien social, pour lutter contre des problématiques comme l'isolement social ou l'enfermement communautaire... Néanmoins, le projet connaît quelques difficultés au démarrage. Emeline Torremocha, cheffe de projet Politique de la ville, explique : *la mobilisation du public des quartiers prioritaires s'est avérée finalement assez difficile, car certaines des femmes à l'initiative du projet n'ont finalement pas pu s'y impliquer, d'une part, et parce que le projet, qui nécessitait d'écrire et surtout de monter sur scène, a pu intimider et freiner la participation de certaines, d'autre part.* In fine, ce sont 13 femmes, dont 3 du quartier prioritaire les Pins, qui participent à la démarche.

### Des ateliers d'expression scénique pour témoigner...

Afin d'accompagner les femmes à apporter leurs témoignages sur leur place et rôle au sein de la société, et permettre à celles-ci de valoriser leur travail devant un public, la ville sollicite Clémence Fitte, metteuse en scène et comédienne. Celle-ci a déjà, par le passé, animé des ateliers sur le thème des droits des femmes dans la ville de Saint-Ouen (93). Elle propose alors de mener des séances, basées sur une double expression scénique, c'est-à-dire passant de l'écriture - appelant des temps de silence, de concentration sur soi et d'intimité -, à la lecture des textes à voix haute -, ce qui nécessite un travail sur l'engagement du corps et la parole. Ces ateliers visent à créer une dynamique de groupe par le partage de ces textes. L'objectif était de réaliser une sorte d'auto-portrait, par le biais de la rédaction d'un texte, autour d'une thématique différente à chaque atelier : « qu'est-ce qu'être mère aujourd'hui ? », « comment je me vois par rapport à mes enfants », ou encore « les climats de ma

vie », chacun étant prétexte à créer des temps d'échanges. *Il convient de souligner qu'un des axes forts du projet, à travers la mise en lumière d'une diversité de parcours, résidait dans le fait de constituer un groupe reflétant une réelle mixité, en termes d'âge, culturelle, géographique et sociale,* poursuit Emeline Torremocha.

### ...débouchant sur la production collective d'un spectacle et d'un recueil

Ainsi, de septembre 2017 à janvier 2018, 18 séances, dont 10 consacrées à l'écriture et 8 à la mise en scène, dans une salle d'expression corporelle, ont été réalisées. Les ateliers ont donné lieu à un spectacle, joué au théâtre municipal Madeleine Renaud devant une centaine de personnes. Les femmes s'y sont ainsi livrées à une lecture vivante d'une sélection de leurs écrits. Cette initiative a permis de favoriser l'expression et la parole de femmes qui n'en n'ont pas ou peu l'habitude, de travailler sur l'estime de soi et d'affirmer leurs forces et leur envie d'être active au sein de la cité. *Ce qui s'est dégagé était extrêmement positif,* relate Emeline Torremocha. *Très vite, les femmes ont constitué un groupe où régnait une profonde bienveillance, une grande écoute et il s'est construit au fil des ateliers une complicité entre elles, car, au-delà des différences, culturelles, d'âges et d'horizons sociaux, leurs récits comprenaient quelque chose d'universel.* A cela s'ajoute une grande fierté de la réalisation de cette production collective. Elle s'est d'ailleurs matérialisée par un recueil de leurs textes, qui a été publié à une centaine d'exemplaires, et a vocation à servir de support d'échanges, d'outil pour réfléchir, s'interroger, à travers leurs regards, sur la place des femmes et des mères au sein de la société. Il est disponible en prêt au Pôle ressources.

Contact : Emeline Torremocha, etorremocha@ville-taverny.fr



## < Outil en ligne >

### UN GUIDE QUI INTERROGE LES REPRÉSENTATIONS SEXISTES

Fruit d'un groupe de travail participatif des CEMEA en Belgique, Le « guide de survie en milieu sexiste », propose de déconstruire 10 mythes qui légitiment les inégalités femmes/ hommes et les traitements différenciés à l'oeuvre au sein de notre société. Après une définition des concepts (genre, assignations...), ce premier tome aborde 5 mythes - préhistoire ; différence de cerveau entre les sexes ; hormones ; instinct maternel ; pouvoir qui serait destiné naturellement plutôt aux hommes. Pour chacun, le guide apporte des éléments de contextualisation, les décline en assignations et stéréotypes, puis les déconstruit en s'appuyant sur des sources et références

variées, issues de nombreuses disciplines (sociologie, anthropologie, neurosciences, histoire, ethnologie...). Chaque mythe est par ailleurs accompagné d'une bibliographie. Il vise ainsi à outiller un large public, en proposant des stratégies de contre-discours simples.  
[www.cemea.be/Guide-de-survie-en-milieu-sexiste](http://www.cemea.be/Guide-de-survie-en-milieu-sexiste)

## < Repéré dans la presse et disponible au Pôle ressources >

- « *La pauvreté comme stigmte social* », Axelle Brodriez-Dolino, Métropolitiques, 7 janvier 2019

[www.metropolitiques.eu/La-pauvrete-comme-stigmte-social.html](http://www.metropolitiques.eu/La-pauvrete-comme-stigmte-social.html)

- « *Des jeunes engagées* », Laure Pechkechian, Bondy Blog, 26 novembre 2018

[www.bondyblog.fr/reportages/aux-arts-citoyens/des-jeunes-engagees-quand-la-camera-filme-limplication-de-quatre-jeunes-pour-leurs-quartiers/](http://www.bondyblog.fr/reportages/aux-arts-citoyens/des-jeunes-engagees-quand-la-camera-filme-limplication-de-quatre-jeunes-pour-leurs-quartiers/)

Et pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le Scoop-it préparé par le réseau national des centres de ressources. [www.scoop.it/t/actu-politiquedelaville](http://www.scoop.it/t/actu-politiquedelaville)



## < Ouvrages >



### COMPRENDRE, REPÉRER ET ACCOMPAGNER L'INNOVATION SOCIALE ET TERRITORIALE

Mylène Thou, Pascale Vincent, éd. chronique sociale, 2018, 228 p.

Face aux enjeux écologiques, économiques et sociaux, de nombreuses initiatives locales émergent et se développent sur les territoires, parfois en dehors des cadres institutionnels.

Entrepreneuriales et/ou citoyennes, individuelles ou collectives... elles tentent de renouveler les modèles et les pratiques. Pour amplifier ces dynamiques et les inscrire dans des processus d'innovation sociale et territoriale, tous les acteurs du développement local, professionnels et non professionnels, quel que soit leur contexte d'action, ont besoin de références, de méthodes et d'outils. Le projet est-il innovant ou potentiellement innovant ? Où en est-il dans le processus d'innovation ? Quel est son niveau d'appropriation par les acteurs et les usagers ? [...]. Cet ouvrage propose des références [...] et de nombreux outils pour se situer et orienter son action.

[www.chroniquesociale.com/comprendre-reperer-et-accompagner-l-innovation-sociale-et-territoriale\\_index--1011992--3008060--1012241--cata---societe--3008211--catalogue.htm](http://www.chroniquesociale.com/comprendre-reperer-et-accompagner-l-innovation-sociale-et-territoriale_index--1011992--3008060--1012241--cata---societe--3008211--catalogue.htm)

Extrait 4è de couv.



### ÉDUCATION POPULAIRE ET ANIMATION À L'ÉPREUVE DES DISCRIMINATIONS

Yaëlle Amsellem-Mainguy, Régis Cortesero et Emmanuel Porte (dir.), revue Les cahiers de la LCD n° 8, ed. L'Harmattan, octobre 2018, 154 p.

Qu'est-ce qu'une discrimination ?

Comment faire exister un cadre permettant de les interroger ? Peut-on partir des discriminations pour organiser un groupe, pour conduire une action ? Quelle place donner aux publics dans les structures et les projets ? L'ambition de ce numéro est de scruter les manifestations et les effets des tensions et dilemmes, dans les références, l'organisation et les pratiques d'acteurs qui, aujourd'hui, se revendiquent de l'éducation populaire ou en partagent les présupposés. Il permettra également d'interroger l'horizon de l'égalité comme élément historique de ce champ en plein questionnement.

[www.editions-harmattan.fr/index.asp?navig=catalogue&obj=livre&no=61289&razSqlClone=1](http://www.editions-harmattan.fr/index.asp?navig=catalogue&obj=livre&no=61289&razSqlClone=1)

4è de couv.